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记者了解到，在滑雪板块，包括滑雪
服、滑雪帽、滑雪板、滑雪鞋等都是滑雪
运动的基础装备，而在专业保护的基础
要求下，滑雪装备的价格动辄千元，普遍
近万元，高端装备过万则是常态。

高价格也让消费者对冰雪运动装备
的科技性、专业性有了心理期待。

刘晖表示，消费者随着运动经验的
不断丰富，对装备的专业度及配套设施
的完善度的需求也会进一步提高，这就
要求商家不断在产品品质和服务上打
磨，培养出一批越来越专业的消费者。

“技术壁垒”是产品核心竞争力，这
也是迪桑特对于持续拓展中国市场给出
的答卷。

作为冰雪运动的老牌，迪桑特已经
在冰雪装备领域深耕数十年，在今年的
北京冬奥会上，登上最高领奖台的运动
员中，穿着最多的运动品牌就是迪桑
特。在专业性布局上，安踏集团旗下迪
桑特品牌已然具备绝对的技术实力。

事实上，在产品研发层面，对保暖、
吸湿排汗等有更高要求，对面料的独特
性、专属研发也提出了更为苛刻的标准。

记者从专业户外运动生产厂家了
解到，类似迪桑特之类的高端户外品
牌，特别在冰雪服装上的产品研发，从
面料开始，多采用定制款，以保证产品
的特殊性和对功能需求的匹配度。在
这一点上，就给绝大多数品牌制造了极
高的准入门槛。

而在国内品牌层面，多数品牌还停
留在基础的保暖功能上，没有针对冰雪
运动突出冬季运动类的专业性产品，更
多还是集中在保暖性羽绒服上。

而从运动类别来看，冰雪运动在国
内仍属于小众。和飞盘、腰旗橄榄球类
似，户外、小众、时尚、社交，这两项本就
有着亲缘关系的运动快速出圈，成为当
下都市青年热衷的“运动+社交”两不误
的项目，受到年轻消费者的关注。从京
东的消费数据分析发现，国内消费者的
运动偏好也在持续细分并且变得愈加个
性化。

如何运营消费者，特别是具有高净
值、强社交特质的消费者，则是国产品牌
面临的新课题。

迪桑特的“行动家俱乐部”已经跑出
了一个“标准答案”。

从去年开始，迪桑特就积极在门店
搭建沉浸式滑雪互动游戏体验区，注册
成为“行动家俱乐部”会员，便可通过体
感进行滑雪游戏。不论从展区规划还是
展品选择上，迪桑特都在雪季开启之际，
于城市商场内率先为消费者构建起一个
沉浸式的冰雪运动体验场所。

不仅在冰雪领域，在最近热度颇
高的“铁人三项”运动上，迪桑特通过

“行动家俱乐部”社群，已经囊括了国
内数量最多的“铁三”爱好者，其中就
包括此次“铁人三项”话题人物、运动
员“阿爽”。

积极拓展零食店的背后，是利润驱使，还
是渠道更迭下的倒逼？

“现在无论是线上渠道还是线下渠道，整
体的运营成本实际上是差不多的。在没有合
适的团队和产品的情况下，我们更多会把线
上渠道作为新品的曝光渠道，以事件营销为
主，核心还是放在线下渠道的深耕。”在郑东
方看来，线下渠道并不是萎缩了，也不是消亡
了，而是变得碎片化了，从单一的流通或者商
超变成除传统渠道以外的零食店、便利店、校
园店、特通渠道等“新”渠道。

实际上，晋江食品对零食店的布局加速，
除了可以看到晋江企业对新渠道、新增量的
渴求，更可以看到在这个实践过程中，企业对
渠道的观念转变。“一个单品打天下”的观念
已经发生改变，对不同渠道进行有侧重的精
耕细作才是未来的方向。

“作为一家品牌企业，需要时刻知晓品牌
的存量在哪里，减量在哪里，增量在哪里。”盼
盼食品董事长蔡金垵认为，企业负责人需要
好好带领团队，把存量巩固好，把减量降到最
低，通过不断地创新与学习，让企业拥有增量
的内核力，不断引领企业，带领行业不断向前
发展，从而实现弯道超车。

在上述观念影响下，近年来，盼盼食品更
加专注渠道的调整与重塑。

为了迎合新兴渠道的崛起，盼盼食品线
上专注于新媒体电商的深耕，主要包括抖音、
快手等平台的自播与达人直播，与此同时，盼
盼食品也在积极探索私域流量渠道的搭建与
销售闭环的打造。

“区别于国内其他品牌，盼盼饮料的每一
个系列产品都有其清楚的市场定位与渠道假
设。”盼盼食品饮料市场副总监叶理跃指出，
比如椰子系列产品，它的核心渠道就在餐饮
与流通渠道；豹发力功能饮料的核心渠道就
在网吧、球馆等，豹发力矿泉水则会围绕水源
地，先渗透周边市场再向外拓展；而 somix果
汁系列更多会选择优质的零食店、便利店、写
字楼等渠道。

“以前，一个新品都会强调线上线下全渠
道铺货，现在更多会根据产品特点，进行个性
化的渠道匹配。”叶理跃介绍，“针对网红单品
厚椰乳，我们会在线上进行市场调研并进行
渠道测款。”在他看来，此种方式既可以节省
人员成本，还可以做深做透优质渠道，提升企
业的终端服务能力。

运动品牌角逐冰雪高端局
本报记者 柯国笠

晋江食品“尝鲜”零食店
本报记者 刘宁 蔡明宣 董严军 文图

近日，安踏集团旗下专业运动品牌迪
桑特（DESCENTE）举办科技发布会，正
式发布其“迪桑特专业运动锁温科技系
统”，包括：SPACE WARMER、HEAT
NAVI、 SPACE WARMER WITH
HEAT NAVI、HEAT CONTROL、3D
INSULATOR SYSTEM五大锁温科技。

在今年的冰雪运动板块，迪桑特的
主动发声率先在体育用品冰雪专业运动
装备板块添了一把火，也开启“后冬奥
会时代”运动品牌在冰雪板块的新一轮
追逐。而在社交需求和科技硬实力等因
素的加持下，冰雪运动装备的竞争对品
牌而言，俨然是全新的高端局。

当第一缕秋风席卷南方地区时，不少西北地区
已经落下了冬天的第一场雪。在新疆阿勒泰、吉林
长白山等地，8月就已经迎来了雪。

户外运动爱好者小尹早早就买好了一整套装备，
定好了机票。这个常年热衷于户外骑行的“90后”告
诉记者，冬季骑行常受气温过冷、容易受伤影响，而滑
雪等冰雪运动正好弥补了他冬季对户外运动的需求，
同时，作为新的运动项目，他也有足够的兴趣。

国人对雪的热爱犹如冬天的一把火。
小尹并不是个例。早在一个月前，当第一场雪

降临新疆阿勒泰，国内在线旅游网站携程就率先开
启了雪季预售直播。在8月24日的崇礼雪季预售直
播中，携程平台当天交易额超500万元，累计售卖的
酒店超4000间，直播间热度超320万，其间3次追加
库存都在10秒内抢空。

而在终端滑雪场，不少北方雪场已经着手准备，
迎接他们期待的“爆发”性滑雪消费需求。

在北京冬奥会的分赛场河北张家口，河北张家
口市第四届冰雪运动会滑冰比赛也在上周拉开了序
幕。而在浙江，浙江省第十七届运动会上，冰雪运动
花样滑冰也搬上了赛场。

在抖音平台上，不少冰雪运动爱好者被大数据
“锁定”，他们已经在抖音等短视频平台上“享受”到
冰雪运动的视觉魅力，更对滑雪运动跃跃欲试。

装备市场也迅速活跃，借着黄金周对冬季消费的第
一波热度，上周，安踏集团旗下专业运动品牌迪桑特针
对冬季对保暖、锁温的需求，推出了新的冰雪运动科技，
在冰雪季来临前，率先在冰雪运动专业装备领域发声。

同样在产品层面，主打“奥运冠军同款科技”，安
踏主品牌则重新将冬奥营销开启。在刚结束不久的
北京时装周上，安踏冰雪系列新产品携手亮相。

安踏副总裁、CMO朱晨晔介绍，北京时装周可
以看作是安踏冬季整个冰雪营销的开端，在唤起大
家的冬奥记忆后，冰雪营销的活动会越来越多，比如

“双十一”期间，安踏还将打造冰雪热训营等一系列
冰雪体验活动。

对于大多数中国消费者而言，冰雪运动绝
对是新兴运动类别。绝大多数南方人对雪的
认知都处在视频、图像阶段。但这正激发了大
众对冰雪运动的热情。

《2021—2022 中国滑雪产业白皮书》作
者、雪帮雪业董事长伍斌在接受媒体采访时表
示，2021年 5月 1日到 2022年 4月 30日，国内
雪场的滑雪人次为 2154 万，同比增长仅
3.76%。如果新雪季的滑雪人次能达到 2500
万，相当于同比增长超过 16%，将创下近五年
内的最高增速。

运动人群的迅速扩张也带来了对运动装
备的积极需求。

根据安踏集团最新财报，今年上半年，以
迪桑特为代表的安踏集团第三增长曲线户外
运动群，抓住了户外热潮，在疫情之下保持强
势增长，安踏旗下除安踏和FILA的其他所有
品牌，收益同比增长 29.9%，至 18.28亿元，其
中，迪桑特的表现最为亮眼。

一名冰雪运动专业人士告诉记者，作为冰
雪运动领域，特别是单板滑雪领域的顶尖专业
装备品牌，迪桑特在滑雪服上的受众认可度极
高。在东北市场，迪桑特滑雪服已经基本占据
专业滑雪爱好者群体。

与此同时，安踏集团旗下奥地利顶尖专业
双板滑雪品牌奥拓米克（ATOMIC）、瑞典滑雪
品牌壁克峰（PeakPerformance）也开启国内市
场的布局。

不少国际品牌也将目光投向国内市场。9
月 16日，户外运动和冰雪运动品牌Burton正
式入驻京东新百货。该品牌牵手中国滑板运
动新星苏翊鸣切入自由式滑雪板板块，在专业

性的同时，偏向个性、自由的品牌调性，受到不
少年轻人的关注。

在小红书等社交媒体上，安踏的冬奥同款
科技装备在冬季来临之前也悄然走红。其相
对亲民的价格和可靠的保暖排湿技术、制作工
艺，让不少KOC种草安踏滑雪服、保暖产品。
有趣的是，在北京冬奥会期间走红的安踏毛绒
熊猫小包在新华书店小程序中出圈。

对于中国消费者，迪桑特最突出的形象是
滑雪品牌，在 2022年北京冬奥会后的首个雪
季即将开板时，迪桑特显然野心更大。

迪桑特中国总裁乐俊表示：“如今迪桑特
作为冰雪运动的领军品牌，我们希望将更多创
新科技的产品带给冰雪运动爱好者。”

和普通运动服装相比，独有的器械和护具
是冰雪运动专业性的标志之一。在今年年初
冬奥会掀起的冰雪运动热潮中，不难观察到消
费金额增速最快的品类分别是雪板固定器、单
板滑雪板、速滑刀片、滑雪裤和滑雪服，同比增
速均超 130%，近一半的冰雪运动爱好者都会
购买护具。

冰雪运动给运动品牌带来新的蓝海也是
不争的事实。

京东消费及产业发展研究院院长刘晖认
为，细分运动类目的专业性不断提升是不争
的事实。随着参与冰雪运动的人口基数增
大，具备中高级冰雪运动水平的人也越来越
多，从购买入门级的冰雪服饰到购买更加专
业化的冰雪器材，再到“进阶”滑雪大神，冰雪
运动消费结构不断升级，冰雪运动消费者对
运动器材装备的实用性和观赏性都提出了更
高要求。

冰雪运动 冬天里的一把火

糖巢、老婆大人、来伊份……
近几年，各式各样的零食店如雨后
春笋般在大街小巷生根发芽。记
者走访发现，在渠道碎片化的当
下，新渠道前途未卜，KA、流通等
传统渠道增长乏力，而零食店、便
利系统等渠道则表现出了较大的
增长力量。

针对零食店这一“老树开新
花”的线下渠道，盼盼、泉利堂、渔
家翁等晋江食品企业也已经加快
渠道布局，在产品创新、包装、市场
开拓等方面发力，力求赢得更大

“排面”。
在晋江食品应对渠道变化的

过程中，可以看到，企业已经逐渐
改变“一个单品打天下”的观念，开
始针对不同渠道的消费群体诉求

“抓重点”，从选品、包装等各个方
面对不同渠道进行精耕细作。

晚饭后散步，看到一家灯光通明的零
食店，内外都有显眼的海报写着最新促销
活动。走进去闲逛，发现有乐事、伊利等耳
熟能详的品牌产品，以散装称斤、独立小包
装等方式进行售卖。随手挑几样零食，小
小一袋，有辣条、薯片等各个品类的产品，
还有些以往没尝过的新品……这已经成为
现在很多年轻零食爱好者、小家庭购买零
食的场景。

“企业仍然在开辟新渠道，获得新的增
量，像今年就新增了零食精品店、会员店等
线下渠道。”泉利堂总经理陈清帅告诉记者，
今年企业产品在零食店这一渠道明显有所
增长，因此，企业也针对这一渠道对产品进

行升级。
与泉利堂一样，盼盼、渔家翁等晋江食品

企业也加速了对线下零食店的布局。
上半年，盼盼食品新成立了“门店事业

部”，主要聚焦线下零食店的开拓。
“与线下传统渠道不同，零食店近两年的

发展势头还是比较猛的。目前，盼盼食品与
全国各大休闲零食店均有合作，该渠道是盼
盼食品线下增量的核心渠道之一。”盼盼食品
相关负责人表示，盼盼食品快速布局零食店，
就是看中了零食店网点多、回款快，销量有保
证。同时，零食店的选址大多数在小区聚集
地或商场、步行街，品牌入驻上架零食店也能
起到一定的品宣作用。“特别是有新品推出的

时候，通过零食店快速触达消费者是一种不
错的试品过程。”

“8月份，我们推出了一款即食汉堡新
品，每月仅线下渠道就有几百万的销量。”福
建省渔家翁食品有限公司总经理郑东方表
示，近期，他一边要忙于招工赶货，另一边还
要衔接各种渠道。其中，他尤其看好休闲零
食店这一新近的增长渠道。

“成规模的休闲零食店的增长势头很不
错。”在郑东方看来，原本由大KA、经销商、代
理商构建的渠道网络，近年来正在发生着变
化。他坦陈，每隔两三年，线下渠道就会有一
轮渠道模式的改变，这样的更迭速度比以往
快得多，对企业也提出了挑战。

成规模的零食店增长势头不容忽视，如
何以更好的姿态加速零食店布局，让零食店

渠道“为我所用”已经成为晋
江食品市场端不得不考

虑的问题。
陈 清 帅 表
示 ，进 入 零

食 店 系
统，一

方

面是看中了零食店的增长势头，另一方面
也是由于新兴的零食店系统有较高的议价
空间，尤其一些精品零食店。他透露，现在
很多零食店客户是直接找到企业，减少了
中间商环节，利润增加。而这部分利润让
企业很大程度上避免了恶性的低价竞争对
产品品质的影响，这让企业得以有空间进
行产品升级。

以泉利堂“老手艺”全系列产品为例，泉
利堂从工艺、包装等方面对该产品进行了升
级。如工艺层面减少了工业添加剂，加入了
陈皮等有一定功能性的产品，并进行了“减
糖”。包装盒子采用可循环利用的材质，可
微波，且包装颜色更新颖，将工艺流程的元
素融入包装设计之中，体现了蜜饯文
化。在陈清帅看来，这种改变符合现
在消费者对更健康的零食的诉求，也
有助于实现企业更长远的发展规
划。

无独有偶，近年来，渔家翁也
把线下增量拓展的重点放在零
食店，零食店带来的增量也让
企业感到欣喜，零食店选品的
苛刻与被动售价也倒逼着企
业不断进行升级。

郑东方给记者举了一
个例子，以前是企业提供
产品，经销商根据市场订
货，给现金，然后铺其他

子渠道。一个产品从厂家出去需要经过多个
环节才能到消费者手上，本身售价就会相对
较高。而现在零食店的操作，直接是工厂到
零食店，省掉了经销商与企业营销费用，直接
以一定的利润上架销售，实际上，同样一款产
品，在零食店的售价会更低。

为了减少传统渠道与零食店渠道的价格
冲突，渔家翁采取不同渠道不同包装、规格，
甚至不同子品牌，从而减少价格差异带来的
渠道冲突。

线上线下渠道不断更迭已经是不争的事
实。郑东方认为，作为一家集销售生产为一
体的食品企业，企业第一要务是整合好供应
链资源做出高品质、符合市场需求的产品。
其次，企业要深耕市场，敢于创新，只有不断
推陈出新，拥有自己的拳头产品，才能化被动
为主动，拥有产品的定价权。此外，每一家企
业都需要找到自己的优势，擅长生产就老老
实实做代工，并不是每一家食品企业都需要
做品牌才算是好企业，先活下去才是企业的
根本。

在零食店增长势头被看好的当下，亦有
反对声音出现，认为这不过是曾经的“小卖
部”“夫妻店”的演变。然而，不可否认的是，
现在成规模的连锁零食店有着更严格的选
品、选企业标准，他们的产品、店面陈设、营销
模式等各方面早已摆脱大家对街边小店的刻
板印象，所搭建的消费场景亦更切中年轻消
费群体的诉求。

进入精耕细作时代的渠道

加快零食店布局的晋江食品

随处可见的零食店
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